

serdampf erzeugen, der in ein konventionelles Dampfkraftwerk zur Stromerzeugung eingespeist wird. Auf diese Weise könnten z. B. die Wüstengebiete Nordafrikas umweltfreundlichen Solarstrom liefern.

Das DLR beschäftigt mittlerweile ca. 5100 Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, es unterhält 27 Institute bzw. Test- und Betriebseinrichtungen und ist an acht Standorten vertreten: Köln-Porz, Berlin-Adlershof, Bonn-Oberkassel, Braun-

schweig, Göttingen, Lampoldshausen, Oberpfaffenhofen und Stuttgart. Der Etat des DLR für die eigenen Forschungs- und Entwicklungsarbeiten sowie für Betriebsaufgaben beträgt ca. 450 Millionen Euro, ein Drittel davon Drittmittel.

An ehrgeizigen Zielen fehlt es nicht. Dazu zählt der lang erwartete Start des europäischen Weltraumlabors Columbus zur Internationalen Raumstation ISS.³⁾ Mit dem „Lunar Exploration Orbiter“ ist

sogar eine deutsche Mondmission angedacht.⁴⁾ Diese könnte mit einer Kamera, die sich im Design an derjenigen der Sonde Mars-Express orientiert, den Mond metergenau kartieren. Wenn die Politik, insbesondere das Bundeswirtschaftsministerium, das seit Regierungswechsel für die Raumfahrt zuständig ist, grünes Licht gibt, dann könnte Deutschland ab 2013 genauer auf den Mond schauen als jemals zuvor.

Alexander Pawlak

³⁾ s. Physik Journal, Juni 2006, S. 7

⁴⁾ Die Perspektiven der Mondforschung waren Thema des Symposiums „Beyond the Moon“ (www.beyondmoon.de), das Mitte März in Bremen stattfand.

Forschen in Eis und Schnee

Anfang März wurde das Internationale Polarjahr 2007/2008 eingeläutet.

Die Temperatur weit unter Null Grad Celsius, dazu ein schneidend kalter Wind – das Forschen an den Polen ist kein Zuckerschlecken. Trotzdem beteiligen sich über 50 000 Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler aus mehr als 60 Ländern an den vielfältigen Projekten des Internationalen Polarjahres.^{#)}

Das Interesse an den Polen ist nicht neu. Während das erste Polarjahr 1882/1883 noch ganz im Zeichen der Erkundung dieser schwer zugänglichen Regionen stand, erhofft man sich heute unter anderem ein besseres Verständnis über den Einfluss, den die Polarregionen auf das Weltklima haben. Weitere Schwerpunkte reichen von der Bestimmung des Umweltzustands der Polarregionen und dessen Veränderungen über kulturelle, historische und gesellschaftliche Strukturen bis hin zur Einrichtung von Observatorien zur Beobachtung der Sonne und des Weltraums. Zur Untersuchung kosmischer hochenergetischer Neutrinos entsteht dazu am Südpol bis 2011 der Teilchendetektor IceCube.*)

Deutschland investiert in dieser Dekade bis 2010 insgesamt rund 700 Millionen Euro in die Polarforschung. So gehen beispielsweise allein 26 Millionen in den Bau der Antarktisstation Neumayer III, die



– anders als ihre Vorgänger – auf hydraulisch beweglichen Stelzen stehen soll, damit sie nicht mehr im Eis einsinkt. Die deutschen Aktivitäten, getragen u. a. vom Alfred-Wegener-Institut für Polar- und Meeresforschung (AWI), dem Leibniz-Institut für Meereswissenschaften und zahlreichen Universitäten, verteilen sich in erster Linie auf die Bedeutung der Polargebiete für das Weltklima, tektonische Entwicklungen, die Erforschung unbekannter Regionen und innovative Technologien. Dazu zählt beispielsweise die Schaffung autonomer

geophysikalischer Beobachtungsplattformen, die Verwendung seismischer Sensoren auf driftendem Meer eis oder der Einsatz von Robotern zur Probenahme unter extremen Bedingungen

oder für Arbeiten in schwer zugänglichen Bereichen.

Um ganzjährige Expeditionen in die Polarregionen zu ermöglichen, wird der Eisbrecher „Polarstern“ des AWI, der sich derzeit in der östlichen Antarktis befindet, in den nächsten Jahren mit dem Mehrzweck-Forschungsschiff „Aurora Borealis“⁺⁺⁾ Verstärkung bekommen. Diese weltweit neue Kombination aus schwerem Eisbrecher und Bohrschiff soll hauptsächlich die Arktis befahren, während die Polarstern in der Antarktis bleiben könnte.

Doch auch nach Ablauf des Polarjahrs wird die Erforschung dieser Regionen weitergehen. So plant die ESA etwa für 2009 den Start des Satelliten Cryosat 2, der die Dicke der Polareiskappen sowie des Treibeises auf hoher See überwachen soll.

Anja Raggan

Die Erforschung der Polarregionen soll unter anderem neue und präzise Erkenntnisse über Klimazusammenhänge liefern.

^{#)} Informationen zum Polarjahr, seinen Forschungsprojekten und Veranstaltungen finden sich unter www.ipj.org oder unter www.polarjahr.de.

^{*}) vgl. Physik Journal, April 2006, S. 8

⁺⁺⁾ vgl. Physik Journal, Juni 2006, S. 6